

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO. C.

ANO II

San José de Costa Rica, 22 de Septiembre de 1895.

Num. 478

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

MAS SOBRE LO DE NICOYA.

Un amigo nuestro nos ha facilitado una carta que trata del misterioso hallazgo, que desde hace algunos días trae inquieta la mente de los nicoyanos.

Dice que el cerro visto de lejos, presenta un aspecto encantador: un cono azul, coronado de una lujuriosa vegetación, una ó varias fuentes que se deslizan silenciosas y que bajan serpenteando y forman á veces, risueñas cataratas, y más allá, en un lugar donde la Naturaleza parece haber derramado todo su ingenio, aparece la semi-cueva maravillosa, donde la nueva Bernardita pudo ver, con sus ojitos de chispa, guarnecidos por grandes y aterciopeladas pestañas, a las sagradas imágenes.

Parece que los primeros indicios que se notan cuando va la "Sagrada Familia" á salir de la tierra, es un humo espeso que sube suavemente hasta confundirse con el azulado espacio.

La multitud que llega todos los días al lugar, cada vez es más numerosa, y ya Monseñor piensa poner allá una casa, á modo de restaurant, para dar de comer á los peregrinos y aún se cree que trata también de llevarse, para que le sirvan de ayudantes, á las *caritativas* hijas de María, que según decir de él, son muchachas muy reservadas y sumisas.

Hace muy bien el reverendo Monseñor, pues no ha de faltar más que una persona como él, que sufre la nostalgia, que se ha sometido

hasta á vivir en David de Chiriquí, donde según dicen dejó gratos recuerdos como buen pastor, en ir ahora también á seguir teniendo esa vida de anacoreta.

Hasta aquí llega la tan poética carta del amigo de Nicoya.

Ahora lo que falta averiguar es si los santos son de palo ó de carne y hueso.

Esta incredulidad nuestra, no dejamos de sentirlo, porque desde luego estamos en el número de los necios del reverendo Pater.

Ya por dicha no estamos tan bisoños en estos asuntos, y si á veces nos tragamos la píldora, es porque mejor queremos pecar de transigentes que de lo contrario.

Con todo, ya la voz ha cundido por todo el país y no hay chico, vieja, tuerto ó cojo que no hable del asunto.

Ahora es tiempo de que los que padecen de la fea *tuertera* (y perdónesenos tan extraño vocablo) ó de la tos perruna y de otros males tan feos como defectuosos, vayan á darse una sumergida á la *trasparente fuentecilla del azulado cerro*.

Muchas familias de la capital y de las otras provincias, se preparan para la peregrinación durante el verano.

Con que, ya los nicoyanos pueden darse, como San Jerónimo, con una piedra en el pecho, porque tendrán la sin igual dicha de aspirar el perfume de estas virgencitas josefinas, que se parecen á esas rosadas flores de entreabiertos pétalos, por los cuales se escapan retonzones los perfumes embriagantes que tanto enloquecen.

¡ Ah! nicoyanos, entonces, cuando podáis gozar de los perfumes de esas flores delicadas, podréis exclamar: "somos las criaturas más felices del mundo."

LA FUENTE DE LOS ROSALES.

BALADA.

I

Lejos, bastante lejos de lo poblado y del monte en el sitio más retirado, entre rudas malezas y peñascales, está la hermosa fuente de los rosales. ; Todo allí es paz, dulzura, sosiego, calma! Allí puede espaciarse tranquila el alma	Sólo turba el reposo de aquella fuente el plácido murmullo de la corriente; los cánticos que entonan los pajaritos; el pausado aleteo de los mosquitos; el apacible y dulce rumor del viento, y el lejano rebuzno de algún jumento.
--	--

II

Cuando el sol lanza al mundo su primer rayo, y en una mañanita del mes de mayo, camino de la fuente de los rosales va la zagala orgullo de los zagales. No hay en todo el contorno cara más bella, ni ojos tan expresivos como los de ella.	; Qué pecho, qué caderas y que cintura! ; Qué brazos, qué fornida muscultura! Llega á la fuente, baja su cantarillo, y se acuesta tranquila sobre el tomillo. ; Qué postura la suya! ; Cuánta inocencia! ; Es la estatua yacente de la indolencia!
--	---

III

Por el monte de caza va un caballero; se pierde en la espesura, toma un sendero, y buscando la sombra de unos zarzales, va á parar á la fuente de los rosales. Ve á la moza tendida, corre á su lado, y al mirar su hermosura queda extasiado. La moza se incorpora como una fiera, y el cazador le dice de esta manera: —“Zagala encantadora; flor sin abrojos; Venus de estos breñales; luz de mis ojos; ninfa de frescos labios, de puro aliento, dadme un poquito de agua, vengo sediento. Deja que amante libe. . . . —; Jesús, qué risa! ; Párese el caballero, no tenga prisa!	—; Ay, zagala, me tienes de amores loco! Déjame que te diga. . . . —Poquito á poco. Beba el agua que quiera si está sediento; pero si se propesa vaya con tiento. —Deja que un beso imprima. . . ; Beso? ; Qué es eso? —; Cuánto candor! No sabe lo que es un beso! Vas á saberlo ahora, niña inocente; deja que te lo explique —; Atrás! —; Ven á mis brazos! —; Quítese presto! ; El demonio del hombre!” Y al decir esto, le pegó la zagala, con tal fiereza con el cántaro encima de la cabeza, que sin sentido el joven cayó rodando, mientras la moza alegre marchó cantando. . . .
--	--

IV

; Cazadores que al monte vais de batida, no tratéis con zagalas en vuestra vida,	porque son casi todas tan animales, como la de la fuente de los rosales!
---	---

VITAL AZA.

EL PABELLÓN ESPAÑOL.—Con este nombre ha circulado un nuevo órgano de la prensa, que saldrá á luz los jueves y que será defensor de los intereses de España, sobre todo en la cuestión que hoy tanto llama la atención del mundo entero, especialmente de los americanos: la guerra de Cuba.

No hemos leído el nuevo periódico, pero suponemos, desde luego, que su idea grande es hacer ver al pueblo libre, que Cuba aspira á una libertad que no tiene derecho ó cosas por el estilo.

Ojalá que el colega trate estas cuestiones con tacto sumo y con política digna y noble, de lo contrario los resultados serán adversos de todo punto, porque si Cuba aspira á su libertad, tiene á ello tanto derecho como lo tuvieron las naciones americanas que hoy se cobijan con propia bandera y á las que España respeta.

La causa de Cuba nos es simpática á los costarricenses, y ya la prensa nacional se ha expresado unánime admirando á los héroes que hoy luchan por sacudir el yugo que los oprime y por constituir á su patria en nación libre, en República democrática.

El cable diariamente nos comunica los triunfos de esos patriotas y á cada paso leemos con sentimiento en los diarios de Norte América los fusilamientos, destierros y crueldades de que son víctimas los valientes revolucionarios, que sufren y mueren con valor por un derecho noble á que aspiran justamente.

Saludamos al nuevo colega, deseándole en la difícil tarea que se ha impuesto mucho tino y larga vida.

DEBE DESTITUIRSE.—Don Andrés Benito, español, uno de los maestros de la Escuela Graduada de Varones de esta capital, dió de bofetadas en estos últimos días á uno de sus discípulos.

Ya la prensa ha dicho algo acerca del modo grosero y villano con que este hombre ordinario, que de lo que menos debía ocuparse

es del magisterio, trata á sus educandos.— Quizá obedezca á venganzas personales el ultraje que hizo al joven á que nos referimos.

Llamamos la atención del Ministro del ramo; y al señor Benito, por su parte, le advertimos que los niños que están á su cuidado tienen padres ó hermanos, dispuestos á castigarlo sino se modera, en caso de que no se le destituya por haber contravenido al Reglamento de Educación Común.

NUESTRO DIARITO. — En estos últimos días nuestro periódico no ha estado constante como debía, tanto por las grandes fiestas, como porque la traslación de nuestra oficina y tipografía nos ha impedido cumplir como debemos. Suplicamos á nuestros suscritores nos perdonen la falta, prometiéndoles en adelante el mayor cumplimiento.

ADMINISTRACIÓN.— A nuestros suscritores de poblaciones distantes de esta capital, donde no hay agentes, y que nos adeudan, algunos más de un año de suscripción, les suplicamos nos remitan por correo ó de otro modo, siquiera la mitad de los valores.— Nuestra empresa es pobre y necesita de sus productos para sostenerse.

F. DE FIENNE.— Este hábil fotógrafo logró sacar magníficas copias de la inauguración del Monumento Nacional. En su galería artística pueden verse esos excelentes trabajos, que recordarán acto tan solemne.

* * *

¡ ERA POETA !

Un diario extranjero publica la siguiente anécdota, debida á uno de sus corresponsales en París:

“La casualidad me llevó á un tribunal de corrección, donde suelen desarrollarse escenas y aun dramas curiosísimos.

Entro, y lo primero que sorprende mi vista es un joven que ocupaba el banco de los acusados.

De rostro muy pálido, cabellera flotante, mirada soñadora y traje descuidadísimo, escu-

chaba sonriendo la acusación que se le hacía de haber sido sorprendido á las dos de la mañana escupiendo en la fuente MOLIERE, y viendo con placer inefable los círculos que se formaban en el agua.

El Presidente del Tribunal lo miró con curiosidad, y le dijo:

Arnando X. . . . ¿qué hacías á las dos de la mañana en la calle de Riecheleu?

El acusado, oyendo esto, suspiró, se puso una mano sobre el corazón y contestó con acento melo-dramático:

Del gran Moliere, en la parlera fuente,
[con placer escupía. . . .

Viendo correr el agua indiferente.

—Acusado, interrumpió el Presidente, se os habla en prosa y se desea saber qué oficio tenéis.

Contestó el acusado:

Soy un átomo errante en el espacio:

Las calles de París son mi palacio

Y en alas de mi.

—Acusado, no se desea saber si sois ó no un átomo, sino si es cierto que sois un vago.

Arnando X . . . se puso de rodillas, y levantando al cielo las manos, contestó:

Musa de la verdad ! dí con acento

Que resuene en el viento

A este juez implacable que.

El público aquí lanzó una estrepitosa carcajada, y el acusado fué absuelto por haber probado de este modo que era poeta romántico y vago por añadidura.

CLUB “HERMANOS MACEO”

Se convoca á todo los socios á la reunión ordinaria que tendrá lugar el lunes próximo á las siete de la noche, en el lugar de costumbre.

Se suplica la asistencia, pues se tratarán asuntos de importancia.

SANTIAGO GÜELL,
Presidente.

G. SANTISTEVAN,
Secretario.

San José, Setiembre 21 de 1395.

LA AMERICA

PULPERIA Y VINATERIA.
PROPIETARIO

LUIS OLIVARES.

Ofrece á sus clientes y al público en general un extenso y variado surtido de licores extranjeros y toda clase de conservas alimenticias.

Especialidad en GRANOS DEL PAIS.

Se recomienda á toda persona de buen gusto, pruebe el café tostado y molido que al por mayor y al detall expende

LA AMERICA.

CALLE CENTRAL, SUR, PLAZA DE DOLORES.

PASTELERIA FRANCESA.

AVENIDA CENTRAL.

Este acreditado establecimiento ofrece al público un constante surtido en pasteles y dulces de todas clase, está hecho cargo de los trabajos el conocido y acreditado dulcero

RAMON CHIRINO.

SASTRERIA CUBANA

—DE—

Casimiro Orúe.

En este establecimiento situado al lado del señor Pochet, 5^a Avenida, O. número 46, hay gransurtido de casimires franceses é ingleses. Tiene operarios competentes y garantiza su trabajo á satisfacción de los favorecedores.

LA ALIANZA

TALABARTERIA

Propiedad de los señores J. Quirós y comp

Ofrece al público un surtido completo en dicho ramo.

¡¡Prontitud, puntualidad y esmero!!

Estando hecho cargo de los trabajos, el socio é inteligente maestro

OSCAR RENEAUD.

PASO DE LA VACA.

FOTOGRAFIA

DE

F DE FIENNE Y CA

Avenida Central

FRENTE AL IMPERIAL HOTEL

—Abierta todos los días de 8 a. m. á 5 p. m.—

ESPECIALIDAD EN RETRATOS DE NIÑOS

¡OJO! DURANTE EL TIEMPO DE LAS FIESTAS
HAREMOS UN OBSEQUIO Á TODA PERSONA
QUE NOS ENCARGUE UNA DOCENA
DE RETRATOS

Prontitud y esmero

Precios sin competencia.

Tip. "El Diarite"